

# BIEN VIVRE À SAINTE-ANNE



JOURNAL N°33/Hiver 2024



## MEILLEURS VŒUX 2024 !

2024, Bien Vivre à Sainte-Anne persiste et signe, avec l'engagement continu de ses bénévoles, dans des locaux mis à disposition par la Ville : animer, défendre et représenter notre quartier. Puisse-t-elle continuer de relever les défis du « bien vivre ensemble » à Sainte-Anne et à Reims !

La conjoncture reste angoissante : après l'Ukraine, voici donc la guerre au Proche Orient. Les familles françaises dans la précarité sont plus nombreuses et beaucoup d'autres sont touchées par les crises de l'énergie, de l'emploi et les aléas du climat.

L'Association comme beaucoup d'autres est elle-même en convalescence, après le traumatisme de deux années sous COVID qui ont vu la fermeture complète des locaux, la mise en veilleuse de l'activité et une diminution très importante du nombre de nos adhérents.

A côté de la couture, du cartonnage et de la dentelle, les jeux de société (scrabble, belote) font une percée et la marqueterie de paille s'installe ! Faute d'adhérents, peinture et aquagym n'ont pas repris, mais les Espérantistes se sont réunis.

Pour la défense de notre quartier et de son environnement, les contacts se poursuivent avec les élus,

au sujet du non-respect du 30 km/h, de l'apaisement attendu de la voie Taittinger, de la consultation sur le projet Berges du Canal. Mais aussi sur toute question intéressant les habitants de Sainte-Anne.

Dans notre quartier, des immeubles continuent de se construire (ex : rue Ledru Rollin) au détriment des jardins. Comment stopper totalement l'artificialisation des sols,

développer la nature et sauvegarder les zones humides des anciens maraîchages et des jardins familiaux ?

Désormais, une boucherie 51 a pignon sur rue place Sainte-Anne ; une épicerie du monde s'est installée rue de Courlancy ; le bar Le Louvois a réouvert ses portes. Puissent les commerces de proximité et les échanges se

maintenir sur notre quartier !

Bien Vivre à Sainte-Anne a 46 ans. Nos vœux les plus chers : que la poursuite et la relance de l'Association se fassent très vite avec de nouveaux projets, de nouveaux cotisants et de nouveaux bénévoles... N'hésitez pas à adhérer nombreux à BVSA !

**Le Conseil d'administration**



**Samedi 16 mars 2024 à 10h30**  
**Assemblée générale de BVSA**  
**Salle des Régates Rémoises**  
*Ouverte à tous les habitants dès 9h30*



*Rapport moral, d'activité, financier, élections, parole aux élus, tombola et verre de l'amitié*

## MAIS OÙ EST PASSÉ LE CENTRE DE SOINS LOUVOIS ?



Inutile de vous rendre au 53 de la rue de Louvois ! Inutile de sonner ! Il n'est plus là. Il a déménagé. Pas bien loin. Juste de l'autre côté du pâté de maisons, au 88 de la rue Ledru Rollin où il a intégré le Pôle de Santé Sainte-Anne.

Un beau parking (24 places), 3 supports pour vélo, mais on peut aussi y aller à pied. Un beau bâtiment tout neuf où vous pouvez consulter une ribambelle de professionnels de santé : 4 médecins généralistes, 1 assistante médicale, 3 kinésithérapeutes, 1 psychiatre, 1 psychologue clinicienne, 1 psychologue, 2 sages-femmes, 1 ergothérapeute, 1 diététicienne, 1 sophrologue, et, bien sûr, les 7 infirmières du Centre de Soins Louvois.



Mais les infirmières sont souvent au domicile de leurs patients ou sillonnent les rues de notre quartier (à 30 km/heure !?). 484 visites à domicile, 772 patients suivis et 27 777 actes de soins infirmiers en 2022. Vous pouvez toutefois les trouver sur place, tout au fond du couloir central, aux heures de permanence qui n'ont pas changé : de 11h30 à 12h et de 17h45 à 18h15 ; c'est pratique pour une injection ou un pansement, même pas la peine de prendre rendez-vous ! Et en période de vaccination il y a certains jours des plages horaires plus importantes.

Les infirmières proposent aussi des actions de prévention : elles participent notamment à Octobre Rose et au Mois sans tabac.

Mais revenons plus globalement sur le Pôle. L'objectif affiché est de faciliter l'accès aux soins et à la prévention au



plus grand nombre. Et pour répondre avec qualité aux besoins de santé des patients, il se propose d'organiser une prise en charge globale du public par la coordination pluriprofessionnelle, l'harmonisation des pratiques, la concertation autour de situations complexes de certains patients et le partage d'information.

C'est l'association Rosace qui porte le Centre de Soins Louvois, et qui gère localement trois autres entités médico-sociales : le centre maternel Le Renouveau qui accueille des jeunes mères et leurs enfants ; L'Escalier qui loge chaque année plus de 300 jeunes de 16 à 30 ans dans 160 logements meublés ; le Groupe Pélican qui est un groupe d'écoute et de soutien pour les enfants exposés aux violences conjugales. Sur notre quartier Rosace emploie une cinquantaine de personnes. Et en dehors de notre quartier, Rosace a également en charge le centre de soins et le SSIAD (Service de soins infirmiers à domicile) des 3 Piliers.

Le Pôle de Santé Sainte-Anne et l'association Rosace constituent un véritable atout pour notre quartier. **GD**

## JARDINAGE AU NATUREL, PERMACULTURE

En 2024, pourquoi pas un nouvel atelier pour ceux qui souhaitent jardiner ou attendent des conseils ? Nous aborderons les thèmes du compost, des plantes sauvages, des cultures de saisons, des semis, des plantations, des boutures, de la protection des sols, de la ressource en eau, de la santé des plantes, des techniques agroécologiques, ...

Des conférences pourraient être organisées pour découvrir les principes de la permaculture. Si vous avez envie de participer à cet atelier ou de créer un jardin partagé près de chez vous avec des voisins, n'hésitez pas à vous manifester à l'adresse mail : [julie@jimpermaculture.com](mailto:julie@jimpermaculture.com). **J.M.**

L'association Bien Vivre à Sainte-Anne propose

### ATELIERS DE JARDINAGE

Envie de jardiner ? De créer votre potager ?  
De découvrir la permaculture et l'agroécologie ?  
Participez aux ateliers organisés en 2024 !



« Va prendre tes leçons dans la nature,  
c'est là qu'est notre avenir »  
Léonard de Vinci

Infos et réservations : [julie@jimpermaculture.com](mailto:julie@jimpermaculture.com)  
06 09 07 79 13

## L'ÎLOT SAINT-GILLES

### *ou comment une friche entre la rue Ponsardin et la rue du Barbâtre devient un jardin ?*

Printemps 2011, des conseillers de quartier (Barbâtre/Saint-Rémi/Verrerie) prennent l'initiative d'aménager ces 200 m<sup>2</sup> devenus décharge de vieux meubles et de ferrailles : pique-nique en juin, nettoyage et enlèvement des déchets, création d'une association « CultureS à l'îlot Saint Gilles » : faire du jardinage, mais pas que... remise en terre avec l'aide du Service des espaces verts de la Ville, dons de plants, compost, etc..

L'Association découvre la spécificité de l'îlot : un sentier (ruelle ou venelle ?) au cadastre de 1818 avec maraîchage et ateliers d'artisans, puis une courée (existant avant 1914) où les pompiers rangeaient leurs échelles, des jardins derrière des garages, une ancienne métallerie, fermée en 1999 et qui, restaurée, pourrait devenir un lieu de mémoire pour l'histoire industrielle de la ville, qui n'en a aucun.

En 2013 une association, Frat Habitat, contacte CultureS à l'îlot Saint-Gilles pour un projet d'éco-habitat intergénérationnel : des rencontres ont lieu avec la Ville et Reims Habitat à qui la Ville vend le terrain, avec une convention quadripartite pour un projet d'habitat innovant. Le confinement voit le projet se modifier et l'habitat participatif surdimensionné devient par décision Ville/Grand Reims un lotissement résidentiel de 10 à 12 duplex et maisons.

Mais revenons au jardin ! Il était dans le programme des journées du Patrimoine de 2014 comme jardin remarquable, avec l'engagement des élus de ne pas en faire un terrain constructible. Les bénévoles, plus ou moins nombreux suivant les années, en font un espace agréable que les rémois découvrent avec plaisir, au fil des visites mensuelles. L'Association exige le maintien des espaces de pleine terre, l'utilisation de l'emprise au sol existante, la végétalisation, la réduction des places de stationnement et leur perméabilité.

A l'occasion du projet d'aménagement de la Voie des Sacres, l'Association réalise en mars 2023, un quizz autour des ceux qui ont fait l'histoire de la rue du Barbâtre : le féministe, Nicolas Roland, le pédagogue, Jean Baptiste de la Salle, et l'écologiste, Jean Godinot.

F.B.



## DES NOUVELLES DU QUARTIER

Le « Conseil de Quartier » se nomme désormais « Conseil de Territoire » et rassemble les quartiers Sainte-Anne, Wilson, Maison Blanche. Il est animé par Touria Douah, élue référente.



A Sainte-Anne, un collectif d'habitants motivés s'est inscrit pour proposer de nouvelles idées et dynamiser le quartier. L'un des souhaits du groupe est de ramener davantage de couleurs et de nature dans nos rues. Une première étape a été entamée par la Ville à travers des potelets colorés (rue Bachelier) et en trompe l'œil des pavés colorés sur les trottoirs des commerces (rue de Courlancy et rue Clovis Chézel). Désormais, les couleurs doivent venir des végétaux si précieux à notre bien-être et à la vie. Ainsi, un groupe de travail s'est constitué sur un projet de végétalisation que nous espérons voir le jour prochainement.

Par ailleurs, fleurir les friches du quartier serait possible ! D'autres sujets de discussion sont sur la table : l'insécurité et le manque de tranquillité mais aussi les transports, le soutien des commerces ou encore la mise en valeur de la Basilique Sainte-Clothilde, joyau de notre patrimoine peu visité par les touristes. Si vous souhaitez vous mobiliser

et partager des projets pour mieux vivre ensemble, rejoignez-nous et envoyez vos idées. Nous vous répondrons et vous intégrerons, si vous le souhaitez, à nos démarches. Contact : [julie@jimpermaculture.com](mailto:julie@jimpermaculture.com) (06 09 07 79 13), habitante du quartier et conseillère de territoire.

J.M.

## ATELIERS 2023-2024

La participation aux ateliers nécessite le paiement de l'adhésion à l'association.

La cotisation annuelle (du 1<sup>er</sup> octobre au 30 septembre) est de 15 €.

ATELIERS Animatrice / Animateur	JOURS	HORAIRES	COÛT ANNUEL	A régler au 1 <sup>er</sup> trimestre
<b>COUTURE</b> Aide aux retouches Geneviève Coletto	LUNDI	14H30 à 17H	48 €	16 €
<b>CARTONNAGE</b> Maïté Morlet	LUNDI	9H à 17H	75 €	25 €
<b>MARQUETERIE DE PAILLE</b> Maïté Morlet	MARDI	9H à 17H	30 €	10 €
<b>JEUX DE SOCIÉTÉ</b> Evelyne Thorel	2 <sup>ème</sup> et 4 <sup>ème</sup> MERCREDI	14H à 17H	Compris dans l'adhésion	
<b>INFORMATIQUE</b> Logiciels libres Jean-Luc Perrin	MERCREDI sur RDV	9H à 11H30 14H à 17H	Compris dans l'adhésion	
<b>SCRABBLE</b> Marie-Thérèse Marteaux	JEUDI	13H30 à 16H30	Compris dans l'adhésion	
<b>DENTELLE AUX FUSEAUX</b> Jocelyne Hénaux	JEUDI	18H à 20h30	45 €	15 €
<b>ESPERANTO</b> Jean-Pierre Champeaux	VENDREDI	16H à 18H	Compris dans l'adhésion	
<b>CARTONNAGE</b> Débutants Maïté Morlet	VENDREDI	9H à 17H	75 €	25 €

## MARQUETERIE DE PAILLE & CARTONNAGE



La marqueterie de paille est une activité complémentaire du cartonnage. Pour la mettre en pratique deux adhérentes se sont inscrites à un stage dans la région parisienne. L'apprentissage commence à porter ses fruits. Deux nouveaux adhérents qui pratiquent la « paille » individuellement nous ont rejoints. Nous « marquetons » le mardi et les échanges sont au maximum. Bon essor pour cette activité !

Le cartonnage - quant à lui - fonctionne à fond. Les participantes sont actives : les séances se déroulent dans la joie et la bonne humeur, et les réalisations sont de haut niveau. Cette année encore, les cartonneuses ont participé à l'opération « Octobre Rose » en réalisant des petits objets pour une vente organisée par le Centre de ressources de l'hôpital Godinot. Les sommes récoltées sont destinées à améliorer le confort des malades.

**M.M.**



Responsable de la publication : Gabriel d'Elloy

Mise en page : Gilles Debar - Dépôt légal janvier 2024 - ISSN 2114-7787

Siège de l'association : 30, rue Clovis Chézel – 51100 REIMS

Tél. : 03.26.85.30.83 - Site internet : bvsa51.fr (en cours d'actualisation)